

Bolívar. Pensamiento Precursor del Antiimperialismo¹

Relatoría # 4²

09 de Junio de 2014

Cuando Miranda llega a Venezuela con la intensión de iniciar el proceso de independencia, lo hace sin conocer la realidad americana. Él mantenía una relación cercana con las sociedad europeas, la francesa y la inglesa, por ello al llegar a este continente trae la visión de aquellas tierras. Encontrándose con que el contexto del nuevo mundo era completamente diferente. Es esta falta de comprensión lo que determina su fracaso. No obstante, el pensamiento adelantado de Miranda es innegable, su visión lo llevó incluso a considerar el modo de gobierno Inca como una alternativa para unir a los pueblos de la americana española.

Capítulo: Los Primeros Pasos

Durante los últimos años del siglo XVIII, Miranda intentó ganar la ayuda de las potencias con las que tenía buenas relaciones a modo de poder avanzar en la independencia de América. Pero cada una de las naciones, por intereses particulares se negó a participar, obligando a Miranda a decantarse por las mafias económicas y organizaciones que operaban de manera independiente (Mercenarios y Corsarios de diferentes nacionalidades).

Este hecho, quizás repercutió en que el pueblo hispano americano no apoyará masivamente la insurrección. Para Miranda solo era necesaria una fuerza militar, pero la realidad de la América española era otra.

Pividal inicia la exposición de la realidad de la época realizando un esbozo de la posición oficial de las potencias europeas, como una manera de entender la insurrección americana en el marco internacional. Francia se encontraba directamente en conflicto con España. Inglaterra, que acababa de perder sus colonias más importantes, mantenía relaciones inestables con ese imperio, pero para el momento prefiere no arriesgarse apoyando abiertamente la insurrección en hispano américa.

Francisco Pividal, 2006.

Elaborada por: Aníbal Ordaz.



No es sino hasta el nombramiento de José Bonaparte como gobernante de España, en sustitución del rey Fernando XVII, que los Patriotas ven una nueva oportunidad para lograr la independencia. En un principio deciden formar juntas que se proclamaban defensoras de los derechos del rey. Aunque entre los promotores había quien lo veía como un medio de transición. Instaurar un gobierno local como rechazo a los franceses y luego aprovechar la coyuntura para alcanzar independizarse de España.

Para abordar este escenario y explicar el contexto que rodeaba los primeros pasos de la independencia, Pividal utiliza un enfoque metodológico que apunta a tres aspectos fundamentales:

- -Relaciones de la América Española con la geopolítica europea y los intereses de cada potencia
- -Relaciones de las colonias con la metrópolis española.
- -Intereses de los Estados Unidos quienes se encontraban en el momento trazando una línea formativa para una política imperial. Siempre dejando entrever un creciente temor hacia la independencia hispano americana.

Esta (La independencia hispano americana) no les resultaba favorable a los Estados Unidos por diferentes motivos. Por un lado, atentaba contra su política expansionista. Cuba era motivo de debate, porque mientras Miranda la veía como parte de la nueva república, para Estados Unidos era un objetivo militar y estratégico. Por otra parte, de lograrse la independencia de hispano América, la nación se convertiría en una amenaza para el naciente imperio. Sería un país demasiado grande y demasiado poderoso para tener como vecino. A nivel militar, pero sobre todo a nivel comercial.

Estados Unidos desde su conformación como nación ha tenido una visión expansionista. Históricamente han desarrollado estrategias para continuar esa expansión. Estrategias que van más allá de las armas. En lo político se crea la OEA como medio de "integración" americana. En lo económico, los tratados de libre comercio. Todo esto acompañado de una narrativa propia que difunden por el mundo para normalizar el pensamiento, los modos y costumbres, al estilo norteamericano. Ejemplos de esto lo vemos en la función que cumplen los medios de comunicación.

Las juntas:

En los primeros años de la independencia, existía entre los criollos dos posturas antagónicas. Por un lado, aquellos que pretendían la autonomía más no la Independencia. Es decir, lograr un gobierno



propio, sin la separación absoluta de España. Pues le temían a una insurrección popular, de modo que necesitaban la fuerza militar española. Tenían como referencia la revolución en Haití, donde los esclavos se sublevaron y derrotaron de manera cruenta el poder de los colonialistas franceses. Temían una realidad como esa.

Existía una segunda corriente que radicalizó las ideas, apuntando hacia la verdadera Independencia. Romper los lazos políticos y económicos con España para instaurar un gobierno criollo. Pero manteniendo las mismas instituciones de la organización colonial, esta vez dirigidas por españoles americanos.